

Expedición de naturalistas españoles á Marruecos

Hace algunos dias anunciaron los periódicos que la Sociedad Española de Historia Natural se propone hacer el estudio «metódico» é «intensivo» de la gea, fauna y flora de Marruecos.

Para ello se ha nombrado una comisión de estudio, compuesta, por el pronto, de un geólogo, un botánico y un zoólogo, con los auxiliares necesarios, los cuales habrán de realizar, juntos ó separados, según mejor convenga, y en diferentes localidades y épocas, las expediciones necesarias. Los resultados que se vayan obteniendo aparecerán periódicamente en los Boletines y Memorias de la Sociedad, y seguramente la prensa diaria publicará resúmenes de lo más importante y útil.

Es decir, que no se trata de efectuar una sola expedición con más ó menos aparato, para buscar un efecto escénico, sino de llevar á cabo un trabajo metódico y permanente que dé á conocer la geología del territorio marroquí, su riqueza en minerales, su flora, los animales propios de aquellas regiones, con todos los demás datos que de estos conocimientos derivan. El propósito no solo es laudable desde el punto de vista científico, sino que es muy conveniente y oportuno, pues sería deplorable que el nombre de España no vaya asociado al de otras naciones en esta conquista pacífica que los tiempos y las circunstancias imponen.

Sabido es que otros países envían al imperio marroquí expedición tras expedición con carácter científico y que después se alegan estas expediciones y los trabajos en ellas realizados, como méritos de influencia y hasta como títulos posesorios.

Así, sin mencionar ininidad de investigaciones hechas antes de ahora, es oportuno consignar que el explorador Mr. Gaston Buchet realiza actualmente su cuarto viaje por Marruecos; que monsieur de Segonzac, acompañado del geólogo Mr. Gentil, se hallan á la sazón en las regiones del Sur del gran Atlas; que el vizconde Keratry pasó el día 13 del corriente por Madrid con dirección á Fez, para después estudiar las regiones menos visitadas del imperio.

Por eso Mr. Meunier, profesor del Museo de Historia Natural de París, en su conferencia del 13 de Enero último, publicada en la Revue Scientifique del 4 del corriente, ha dicho textualmente: «Hoy todo el mundo se preocupa de la cuestión de Marruecos, y es muy halagüeño para nuestro amor propio nacional «prever» que será francés todo el litoral Mediterráneo del Africa, desde Túnez hasta el Atlántico».

Véase, pues, cuán justificado está y cuán oportuno es el propósito de la Sociedad Española de Historia Natural.

Pero esto que, como iniciativa de corporación, pudiera parecer una novedad, no lo es en el ánimo de los naturalistas españoles. Individualmente y en diferentes épocas han ido á Marruecos; mas, reducido cada uno á su acción personal y á sus propios medios, la escasez de elementos les ha vedado todo trabajo de importancia, concretándose á cortas excursiones de Tánger á Fez, ó á los alrededores de Ceuta; y á una breve expedición de Tánger á Ceuta, pasando por el Fondac, hecha por algunos profesores y alumnos del Museo de Ciencias Naturales.

Hubo una ocasión en que persiguiendo el mismo objetivo que ahora, se consiguió una medida de importancia, cual fué, que en los presupuestos generales del Estado de 1890 1891, se consignase una partida de 10.000 pesetas anuales para estudios de Historia Natural en Marruecos; mas caída la situación que así lo determinó, el gobierno subsiguiente dispuso para otro fin de lo consignado para el primer ejercicio, con lo que quedó en mero proyecto tan utilísimo propósito.

Para realizar ahora éste, marchando sobre bases más seguras la Sociedad Española de Historia Natural ha decidido acudir al público y abrir una suscripción nacional, recabando el apoyo pecuniario de particulares y corporaciones, con el fin de allegar los medios necesarios para llevar á cabo en toda regla la labor científica que se propone acometer.

De este modo los elementos que así se reúnan, se emplearán íntegramente y con toda libertad en el estudio proyectado, y la obra será verdaderamente nacional en todos sus aspectos.

La Sociedad Española de Historia Natural ha nombrado una comisión organizadora para activar la suscripción, y con los fondos que se recauden se proveerá de material científico y recursos de todas clases á la comisión de estudios.

Es seguro que los poderes públicos no

dejarán de figurar también como suscritores en esta empresa científica y nacional, que por su simpático carácter positivamente encontrará calor y apoyo en el país.

VICENTE VERA

Malas artes en el seguro

Con este título publica el Faro revista de Barcelona el siguiente artículo que copiamos:

Van en aumento, cada dia más el descontento y los lamentos de los que se aseguraron por los accidentes del trabajo en la «Caja de Previsión y Socorro», hoy confabulada con la «Anónima de Accidentes» de Milan, para dar de baja á los asegurados por la primera de las citadas compañías y traspararlos á la segunda, en forma ciertamente censurable.

Para efectuar el tal traspaso se presentan agentes de la «Anónima» en el domicilio de los asegurados por la «Caja», diciéndoles que, unidas ambas entidades, les es mas conveniente acogerse á ellas, pues se ofrece mayor garantía y al efecto les muestran un impreso encabezado con la palabra «Proposición» resultando de lo escrito despues en ella y de lo demás también impreso en la misma con relación al articulado de la póliza correspondiente, en lugar de una proposición, un verdadero contrato de seguro.

Para conseguir esto, el agente se vale de argumentaciones habilidosas, con el fin de que el proponente (?) de buena fe, como por lo general lo son todos los asegurados, firme aquella «proposición» en blanco, llenándose despues en las oficinas, y á espaldas del interesado los huecos de la proposición ya firmada, y en el sentido lo más favorable á la compañía, con lo que el asegurado se obliga á todo lo que esta quiere, pero no ella, que queda en la facultad de hacer cumplir el contrato, si le conviene, ó de rescindirlo «ipsafacto».

No somos nosotros quien ha de calificar semejante proceder, pues ya se califica por si mismo: y con tanto más motivo, por el gran número de reclamaciones judiciales presentadas en los Juzgados en demanda del pago de la prima á los que de el se necesitan por considerarse engañados por efecto de las referidas proposiciones, las más de cuyas condiciones les son desconocidas.

Con tal proceder, abiertamente contrario á la legalidad y bondad del seguro, es evidente que la entidad aseguradora que lo ejercita se labora ella misma su descrédito y su muerte, no librándole de ello ni las arrogancias de las garantías que dice posee, ni los capitales con que cuenta, pues en el seguro, antes que todo esto ha de presidir la buena fé y la honradez, base en que se funda y descansa la noble y humanitaria institución aseguradora.

Y volviendo á la forma de proceder velada y en cierto modo punible, de la «Caja de Previsión y Socorro», para con sus asegurados que, escudada con la intervención por todos conceptos anómala de la «Anónima» desatiende toda reclamación directa de cualquiera de sus asegurados le dirige, remitiéndoles al gerente de esta última compañía, con quien nada tiene que ver, alegando, el de la «Caja», que esta no tiene allí ya personalidad gestora ni administrativa, viéndose el asegurado en el caso de no tener á quien recurrir para hacer valer sus derechos como tal.

Nadie se explica este proceder de la «Caja de Previsión y Socorro». No se ha presentado en suspensión de pagos ni en quiebra, ni traspasado su cartera á otra entidad congerente suya en la forma prevenida por las leyes mercantiles; pero ha suspendido sus operaciones de seguros y no atiende las reclamaciones de los que continúan por ella asegurados.

¿Cuál es entonces la situación legal de la «Caja de Previsión» ante aquellos con quienes contrató?

Tampoco debe haber la fusión, como dice, con la «Anónima de Accidentes», ya que nada de ello ha manifestado á sus contratantes como así se procede obrando leal y correctamente, si no que les advierte que de no admitir los asegurados un aumento tal vez abusivo de prima de seguro, se les dará de baja en el mismo aun cuando no haya vencido el plazo estipulado.

El modo con que obra la «Caja» en esto es de una anomalía tal, que no tiene precedentes hasta ahora.

¿Como no se reúne un número de asegurados dignos y decididos para pedir á los que aparecen legalmente responsables de la «Caja de Previsión y Socorro» una explicación sobre la formula irregular con que procede con ellos, reclamándoles en último caso, aun ante los tribunales de justicia? y los accionistas ¿que

papel representan ante ese sospechoso modo de proceder de la «Caja».

¿Es que se hacen el desentendido por si les llegase el caso de tener que hacer algún nuevo desembolso?

¿Por que no se convoca á Junta general extraordinaria para aclarar esa forma de obrar, un tanto turbia y desconocida hasta el presente en los anales de la explotación del seguro?

Según la Ley, de la disolución de las entidades anónimas de seguros no procede más que por quiebra, por convenio,

y entre los interesados, una vez cubiertas las obligaciones, por venta y traspaso de Cartera y operaciones realizadas, mediante las debidas garantías para los acreedores, ó por fusión debidamente concertada.

¿Se ha sometido la «Caja de Previsión y Socorro» á alguna de sus prescripciones?

Creemos que no.

Ya procuraremos averiguarlo con mas detalles.

Alcance Postal

Madrid 30 (2 á 5 t.)

Firma regia

Después del Consejo, los ministros pusieron á la firma los decretos siguientes:

Fijando el plan de reformas en la primera enseñanza.

Segundo decreto sobre las subsistencias.

Creando las Cámaras de compensación en Madrid y Barcelona.

Promoviendo el empleo del consejero togado del Supremo de Guerra y Marina al auditor general don Fernando Solano.

Nombrando auditor del mismo al general de división don José Rodríguez Mourel.

Concediendo honores de jefe de administración al presidente de la Diputación provincial de Cáceres.

Visita de inspección

Por real orden del ministerio de Hacienda se ha dispuesto que los señores Iñana y Frago se giren una visita de inspección á todas las Delegaciones de provincias.

Dichos inspectores saldrán en breve para cumplir su misión.

La Escuela Naval

El ministro de Marina ha desmentido que la Escuela Naval del Ferrol vaya á ser trasladada á otro arsenal, como se ha dicho.

Sólo se ha pensado en que dicha Escuela, que ahora está instalada á bordo de la fragata Asturias, se instale en tierra, pero en el mismo arsenal.

El Kaiser en Marruecos

Dicen de Tánger que se ha recibido en aquella población un telegrama aprobando el kaiser el programa acordado para solemnizar su visita.

Se ha agregado á este programa la visita de los periodistas al emperador.

Una Compañía naviera pondrá un vapor á disposición de aquellos para acompañar al kaiser desde Gibraltar.

El decreto sobre las subsistencias

El segundo decreto sobre las subsistencias que se ha firmado, hoy, se refiere á la organización de los mercados y va encaminado á evitar los fraudes.

Se forma una Comisión compuesta por el alcalde y cuatro concejales, que dictará el reglamento de los mercados é inspeccionará los sitios de venta.

Se autoriza ésta á los productores que lo hagan en mejores condiciones, con lo que se procura impedir la acción de los intermediarios.

Un teniente coronel loco

En una casa de huéspedes de la calle del León, número 12, se hallaban esta mañana reunidos en el comedor varios estudiantes y algunos oficiales de administración militar. Estando entró otro huésped, llamado D. Arturo Almani, teniente coronel retirado, el cual sin hablar palabra, hizo dos disparos, hiriendo á uno de los estudiantes.

Se produjo gran alarma. Parece que el agresor padece accesos de locura.

Otro conflicto en puerta

En unas obras de la calle de Alcalá, se ha caído esta mañana un obrero albañil, quedando muerto en el acto.

La Sociedad de Albañiles convocará esta noche á una reunión á todos los albañiles de Madrid, para acordar ir todas al entierro de este desgraciado compañero.

Con este motivo, el gobernador ha dispuesto se tomen grandes precauciones, para evitar que se repitan los sucesos del otro dia en el paseo de los Ocho Hilos.

Convenio de arbitraje

La «Gaceta» publica el convenio de arbitraje entre España y Suecia.

El hambre en Andalucía

Carros de pan saqueados

En Antequera, los obreros hambrientos han asaltado un carro de pan, reparándolo.

Intervino la guardia civil y los municipales, habiendo una colisión, de la que resultaron varios heridos y muchos contusos.

Se hicieron bastantes disparos, promoviéndose un gran tumulto.

En los campos, los obreros sin trabajo se dedican á robar cuanto pueden, especialmente comestibles.

La situación es gravísima, y las autoridades abrigan serios temores de un conflicto sangriento.

El alcalde ha significado al gobernador de la provincia que carece de recursos para remediar el hambre en toda la comarca, y que no acepta la responsabilidad de lo que ocurra.

En Málaga, en vista de este telegrama y de otros de diferentes alcaldes que se han recibido, convocó el gobernador á una reunión en su despacho á los mayores contribuyentes, exponiéndoles el caso y la necesidad imperiosa para salvar los propios intereses, de remediar el malestar obrero, facilitándole trabajo.

Se nombró una Comisión para que busque los medios de salvar el conflicto.

Dicha Comisión aceptó el encargo á condición de que había de telegrafarse al Gobierno, declinando la responsabilidad de determinadas resoluciones en el conflicto de la sequía.

En Antequera la actitud de los obreros continúa siendo amenazadora.

No se les ocurre con nada y su situación es cada vez más aflictiva.

El alcalde ha vuelto á telegrafiar al gobernador pidiendo con toda urgencia socorros.

Teme que los obreros, acosados por el hambre, asalten las casas, ya que a hora se contentan con asaltar las panaderías.

Lo de la apertura de Cortes

El ministro de la Gobernación ha desautorizado el suelto que publicó anoche La Correspondencia, relativo á la apertura de Cortes y al viaje del rey.

Sobre este asunto El Liberal publica el siguiente suelto político.

«Dijimos hace días que el Gobierno tenía el propósito de aplazar la apertura de Cortes, no haciéndolo hasta 1.º de Mayo.

Los ministros se apresuraron á rectificar la noticia, saliendo con la cantinela de que irían á las Cortes en cuanto tengan terminada la labor legislativa.

Nada contestamos á la negativa de los ministros, acostumbrados como estamos á que rectifiquen hechos que han de tardar pocas horas en confirmarse.

Ayer, sin embargo, volvió á hablarse en los círculos políticos del aplazamiento en cuestión, y nuestro querido colega La Correspondencia de España publica en su número de anoche dos sueltos que tienen carácter ofensivo y que son confirmación de nuestros anuncios.

Eso de que el abrir las Cortes en la primera quincena de Junio se hace para tener una campaña más larga y continua, es sencillamente una broma.

¿Y el calor? ¿Y las imperiosas vacaciones del estío?

La representación de las Cámaras

A continuación damos el dictamen dado por la Comisión especial nombrada por la Cámara de Comercio, en lo que se refiere á la representación de las Cámaras:

«La Comisión que fué honrada con el cargo de estudiar las Exposiciones elevadas al Gobierno por la Cámara de Comercio y por el Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, pidiendo que se exceptúe á los vocales del Consejo Superior de Agricultura y del Instituto de Reformas Sociales, que representan á las Cámaras de Comercio, de la obliga-

cion de residir en Madrid, ha cumplido su cometido y ha de declarar lealmente, que después de serena y sosegada discusión, no ha podido menos de adherirse á tan justa y lógica instancia.

Sólo una objeción podrá presentarse á las aludidas Exposiciones: la mayor probabilidad de que nuestros delegados asistan con asiduidad á las sesiones. Esta asistencia, sin embargo, no es segura, puesto que muchísimas veces depende de las condiciones especiales de la persona, y ya se sabe como se verifica esa elección, bien lejana de nuestra voluntad. La ley habla de un previo acuerdo entre las Cámaras. Mas este no existe; no puede existir. Lo positivo es que vota la candidatura impresa que viene recomendada de Madrid. Pero ¿es que es posible otra cosa habiendo la condición ineludible de residencia?

Después de todo al pedir y obtener la supresión de ese requisito para ser delegado, no nos obligamos á rechazar cualquier persona residente en la Corte, sino que ampliamos el número de los candidatos á nuestra representación, entre los cuales un día pueda haber uno ó varios que se hallen prontos á salvar la distancia corta ó larga que les separe de Madrid. Y ya disfrutando esa mayor libertad, será fácil el nombramiento de miembros que pertenezcan á las Cámaras y que posean conocimientos vastos, conseguidos con la experiencia, maestra superior de la vida, que, un día dado, contribuyan á dar solución feliz á problemas de Comercio, Industria y, sobre todo, de Navegación, que por evidente lógica han de estar más al alcance de quienes viven cerca de la costa.

Por estas y muchas más razones expuestas detalladamente en los documentos citados, es que esta Comisión opina que se ha de apoyar la petición de la Cámara de Comercio y del Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, en lo que se refiere á la supresión del requisito de residencia en Madrid, exigido á los representantes de las Cámaras de Comercio en el Consejo Superior de Agricultura y el Instituto de Reformas Sociales.

El Fomento del Trabajo Nacional, á más de la indicada, señala otras modificaciones para ser introducidas en la organización del Instituto de Reformas Sociales; y esta Comisión también ha tenido que mostrarse con ellas conforme porque su evidente lógica se impone á todos los espíritus sinceros é imparciales.

Pide, en primer término, la ampliación del número de Vocales, patronos y obreros. Y ello es justísimo, al fijarse en que los representantes de éstos no son más que doce y los del Gobierno ascienden á dieciocho. La desproporción salta á la vista. Indudablemente la legislación belga fué más equitativa al crear el Consejo Superior del Trabajo, que se compone de dieciséis representantes del elemento patronal, dieciséis del obrero y dieciséis economistas. Y ahí están sus fecundos resultados, estudiados é imitados por la labor social extranjera.

Señala, además, la conveniencia de dividir España en distritos electorales y de establecer en ellos Secciones ó delegaciones del Instituto. Y ya al principio de este informe la Comisión ha debido reconocer las dificultades que entraña el llegar en serio á un previo acuerdo entre todas las Cámaras de Comercio para celebrar la elección. La división pedida se impone y es pueril entrar á defenderla. Y lo mismo cabe afirmar del establecimiento de ser meramente consultivas en todas aquellas cuestiones surgidas en el Distrito ó relacionadas con aquellas materias bien conocidas en él. Sólo entonces será posible reducir equivocaciones que últimamente han aparecido en conflictos nacidos fuera de Madrid.

Y, por último, el Fomento del Trabajo Nacional solicita la concesión á su favor del derecho de elegir un Vocal, ó declaración de Vocal nato para su presidente, como ya le sucede en la Junta de Aranceles y Valoraciones, en el Consejo Superior de Agricultura, en la Junta de Exportación y en otros importantes organismos oficiales.

Esta Comisión reconoce que no hay ningún motivo para negar esa concesión á una Corporación oficial, cuya antigüedad se remonta al siglo XVIII y que cuenta en la lista de socios con la mayor parte de los comerciantes, industriales y navieros de varias provincias de España. Hágase la concesión siempre que á las Cámaras se les otorgue la de la proporcionalidad, como es muy justo y equitativo.

Tal es el parecer de esta Comisión. Palma 18 Marzo de 1905.—Fernando Zalamera.—Bartolome Homar.—Miguel Salom.—Alfonso Bueno.—Sebastián Simó.—Gabriel Mulet.

La huelga de los estudiantes

En Barcelona

Da nuestro corresponsal, Sr. Franco. El Liberal publica la siguiente carta que ha recibido de uno de los estudiantes.

Dice así el resto de la carta:

«En 28 de Julio de 1900 apareció en la «Gaceta» un real decreto cuyo artículo 7.º dice así: «Los exámenes se verificarán en el orden de prelación establecido: por asignaturas para los alumnos oficiales y por grupos para los libres.»

A estos alumnos no se podrá dispensar tiempo para el examen de asignaturas prácticas, debiendo solicitarse el examen de cada una, un año académico después de aprobada la que sea de natural prelación.

Cuando existan dos cursos prácticos de una misma asignatura, no podrá solicitarse examen del segundo dentro del mismo curso académico.»

Según este decreto un alumno a quien por circunstancias especiales no le haya sido dado aprobar un grupo completo, se ve precisado en el curso inmediato a estudiar únicamente aquella asignatura de que fué suspenso en el curso anterior, sin poder pasar al grupo siguiente.

Pero no es esto únicamente, sino que en Julio apareció el real decreto en la «Gaceta», y en 30 de Agosto del mismo año, a instancias de los alumnos libres de Medicina de Granada y Santiago, apareció una real orden derogando lo mismo ministro lo que en un mes antes había prescrito. ¡Si estaría convencido de su justicia!

Posteriormente, ha venido derogándose por espacio de cuatro cursos sucesivos y, por último, en 31 de Julio de 1904, aparece una nueva Real orden poniendo en vigor el Real decreto en cuestión y añadiendo, en su segunda parte, que todo alumno que en lo sucesivo fuere suspenso en un curso de una o dos asignaturas de un grupo, podrá matricularse de ellas en el curso próximo, más de las del grupo inmediato; de manera que si el alumno desahogado que se presente al tribunal limpio de la asignatura de que ha de examinarse le suspenden, la ley le ampara para que en el curso siguiente pueda matricularse de asignaturas prácticas de distintos grupos. En cambio, al alumno que ha tenido la dignidad de no presentarse a manchar, a sabiendas, su expediente de estudios con una nota de suspenso, a eso lo castiga la ley excluyéndole de la mencionada gracia; y en igual caso se encuentran los que habiendo aprobado oficialmente en Junio asignaturas de que estaban matriculados, no pudieron recogerse a la Real orden en cuestión. ¿Es esto legislar? Finalmente, en 12 de Diciembre fué derogada para los cursos sucesivos la Real orden de 31 Julio de 1904.

Con lo dicho creo que queda demostrado que en la presente ocasión no son los estudiantes alborotadores de oficio, sino acérrimos defensores de sus legítimos derechos.»

La guerra ruso-japonesa

La superioridad del ejército japonés ha quedado tan firmemente establecida, que difícil será que no se manifieste antes de que el ejército ruso tenga tiempo de reorganizarse.

El esfuerzo que para lograrlo tendrá que realizar Rusia, tiene que ser inmenso. Se le puede medir por los sacrificios pasados. El Invalido Ruso, órgano oficial militar, afirma que, desde el principio de la guerra, 12 000 oficiales y 761 000 soldados han pasado de Rusia a Karbin. La última de estas dos cifras asombra.

El ejército de Linievitch no comprende a la hora actual muchos más de 240.000 hombres, según los cálculos más optimistas. Hay —se dice— 40 000 hombres en Vladivostok, la guardia de la vía férrea ocupa tal vez unos 60.000 soldados, probablemente menos. Quedan, pues, en la Mandchuria, 350 000 hombres a lo sumo. Se envían 700.000 De tres de 400.000 han sido, por lo tanto, la heja. Y esto es enorme, llena el ánimo de estupefacción. Ya no hay que aumentarla con el número de fuerzas existentes en la Mandchuria cuando la ruptura de las hostilidades. La heja real debe llegar a 500.000.

La estadística de El Invalido Ruso, aunque oficial, es calificada por la Prensa rusa como una traición al revelar secretos militares, y se le considera como una respuesta del general Sakharoff, ministro de la Guerra, a las intrigas contra él fraguadas últimamente. Los amigos de Karopalkin han acusado a Sakharoff de no haber prestado a su antiguo jefe todo el concurso que tenía derecho a esperar. Y el ministro de la guerra ha podido buscar en justificación con las cifras en la mano, dejando caer toda responsabilidad del desastre sobre los combatientes.

Tal vez de esta manera se pretenda preparar en Rusia la opinión para un fin inmediato y difícil: el de encaminar el pensamiento nacional hacia la paz, ante la inminencia de la ampliación del sacrificio en hombres y en dinero. Se adivina la impresión producida en Rusia por estas terribles revelaciones del periódico militar. Los espíritus reflexivos se preguntarán acaso si la continuación del esfuerzo puede justificarse por consideraciones de interés. El honor nacional se halla bien a

caso, desde el momento que 400.000 hombres han fallecido para mantenerlo íntegro.

A leer los despachos de San Petersburgo, la evolución hacia la paz se dibuja hasta en el elemento más inmediato y más en contacto con el czar. La paz no parece tan improbable como hace algunos días. ¿Tendrá relación con ella el viaje inopinado del rey Eduardo de Inglaterra a Copenhague?

Pero el real decreto de Sakharoff que nos anunció ayer un telegrama, aleja la presunción de que la publicidad de las terribles cifras se dirija al fin de modificar, en sentido pacífico, lo poco que resta de espíritu guerrero en el pueblo ruso. Sakharoff ha sido substituído en el ministerio de la Guerra por el general Sakhomlinoff. ¿No indica esta substitución que el acto de Sakharoff no fué del agrado del emperador Nicolás?

El Decreto de las subsistencias

Dice así:

«A propuesta del ministro de la Gobernación, y de conformidad con mi Consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º—El Ayuntamiento de Madrid establecerá un servicio de panificación para fijar la base reguladora del precio del pan, surtir de este artículo a los establecimientos que dependan del Ayuntamiento y a los de la provincia y el Estado, mediante los convenios que puedan celebrarse, y sacar a la venta pública una cantidad determinada de pan, especialmente del ordinario.

Art. 2.º—El Ayuntamiento podrá dedicar a este servicio la cantidad que estime necesaria, constituyendo con ella una caja especial y reintegrándose del anticipo con un tanto por ciento mensual ó anual, tomado de la ganancia que la industria proporcione.

Los plazos de reintegro y tanto por ciento mencionados, se fijarán en el reglamento correspondiente.

Artículo 3.º—El Ayuntamiento adquirirá el trigo necesario para este servicio, ó las harinas, según juzgue más ventajoso en cada momento, y uno y otra serán conservados en almacenes ó depósitos.

Art. 4.º—Se establecerá un molino destinado a la fabricación de harinas, pero también podrá contratarse con molinos particulares la molinada del trigo que se adquiriera.

Art. 5.º—Se establecerá asimismo un horno regulador para la elaboración del pan.

Este servicio no podrá en ningún modo ser contratado con un particular.

Art. 6.º—El Municipio suministrará el pan a los establecimientos que de él dependen.

Podrá ser contratado con empresa ó fabricante el suministro de una parte del que aquellos necesitan, en las siguientes condiciones:

A), el precio del pan ha de ser el mismo que aquel á que resulta el fabricado por el horno regulador.—B), ha de ser de la misma calidad.—C), si el artículo sufre elevación en el precio, éste no ha de ser superior al que señale en cada caso el horno municipal.

El tanto cualquiera de estas condiciones, el contrato se entenderá rescindido.

Art. 7.º—De todo lo referente al servicio de panificación se encargará una comisión de gobierno, compuesta de las siguientes personas, bajo la presidencia del alcalde: el director técnico de la fabricación de harina, el director técnico de la fabricación del pan, el administrador general, un concejal, que turnará por meses, encargado, especialmente, del servicio de inspección.

Art. 8.º—El Ayuntamiento comenzará este servicio con toda urgencia y en el término de un mes, asesorándose de las personas que estime competentes, redactándose el reglamento del mismo.

Art. 9.º—El reglamento del servicio de panificación desarrollará especialmente los siguientes extremos: A), medidas conducentes a fijar en las mejores condiciones la tarifa reguladora.—B), cantidad de pan mínimo y máximo que en ciertos casos se podrán sacar a la venta pública.—C), condiciones para la fijación del precio del pan y las que se han de tener presente para la elaboración de aquél.—D), adquisición de primeras materias.—E), almacenes y depósitos organización de los mismos y límite de existencias.—F), elaboración del pan.—G), venta en los puestos públicos.—H), condiciones del suministro a los establecimientos municipales y a los de la provincia y del Estado que pudieran contratar este servicio con el Ayuntamiento.—I), condiciones de que los particulares y empresas pueden contratar una parte de los suministros mencionados anteriormente.—J), requisitos que han de reunir las personas que constituyan el personal técnico, funciones de cada uno de los cargos, sueldos y separación del personal.—K), funciones de la comisión de gobierno.—L), personal subalterno.—M), inspección.—N), condiciones para el cumplimiento de lo dispuesto en el art. 2.º respecto a la caja especial.

Art. 10.—Los Ayuntamientos podrán solicitar del ministerio de la Gobernación la concesión de la misma facultad que por este decreto se concede al municipio de Madrid.

Lotería Nacional

Table with columns: Números, Premios, Poblaciones. Lists winning numbers and prizes for various cities like Tarragona, Toro, Barcelona, etc.

Table with columns: Treinta y dos mil, Treinta y tres mil, Treinta y cuatro mil, etc. Lists various lottery numbers and prizes.

La «Memoria» del Instituto General y Técnico

Hemos recibido un ejemplar, que agradecemos, de la Memoria del Instituto General y Técnico de esta provincia, leída por el Secretario del mismo, don Magin Verdagner, en la apertura del curso de 1904 a 1905.

Da dicho documento son los datos estadísticos que publicamos, por los cuales como es el mismo se dice, puede verse «el palpitar de la vida educativa e intelectual» entre nosotros.

A 595 asciende el número de alumnos matriculados en este Instituto en el pasado curso, correspondiendo 501 a los estudios generales, 56 a los del Magisterio, 30 a los de Náutica y 8 a los elementales de Agricultura. Con relación al curso de 1903 hubo un aumento de 36 alumnos de los cuales corresponden 25 a los estudios generales, 25 a los del Magisterio y 6 a los de Agricultura, habiendo habido en cambio una caja de 6 en los de Náutica y 14 en los supremos estudios de Comercio.

A exámenes de ingreso se presentaron en total 136 alumnos. Para el grado de Bachiller se presentaron 64 aspirantes; solicitaron reválida para maestro elemental 22 alumnos, y 5 para la de Práctico agrícola y perito agrimensor. Los 2.677 actos de examen han dado el siguiente resultado: 208 Sobresalientes; 368 Notables; 7 Buenos; 1798 Aprobados; y 296 suspenso, lo que da una proporción neta de 7, 14, 68 y 11 por ciento respectivamente.

Después de hacer constar las mejoras hechas en el edificio los esfuerzos y gestiones del Director y de un nuevo Instituto, como ya está aprobado, y de enumerar el aumento del material científico, para analizar la situación económica. Según los datos que se han publicado, el total de ingresos por matrículas, derechos y título asciende a la suma de 15.005'50, y los gastos por todas conceptos á la de 63.567, registrándole por consiguiente un déficit de 48.571 pesetas.

Tal es en extracto la situación que nuestro primer establecimiento de enseñanza presentó al finalizar el curso de 1904.

El Comercio y el Alcalde de Llubí

La Alcaldía de Llubí, tiene ordenado a los agentes de su Autoridad no permitan la descarga de las mercancías que se transportan a dicha villa en carros que no sean propios de aquellos vecinos, mientras no satisfagan un determinado arbitrio por cada carretada.

El comercio de Alcudia que tiene mucha relación con el de Llubí, ha acudido en queja contra aquel abuso, ante el señor Gobernador quien ha ordenado pase a informe de la Comisión provincial.

Cuantos comerciantes están enterados de este asunto, aguardan con cierto interés el informe de dicha Comisión, puesto que la resolución que se adopte constituirá jurisprudencia en casos semejantes.

Bursátiles

Table with columns: VALORES LOCALES, Cotización corriente. Lists local values and their current market prices.

Telegramas

El Kaiser en Lisboa

Madrid 31-0-30

Comunican de Lisboa que el Kaiser acompañado de los Reyes don Carlos y D.ª Amelia hizo una visita al Ayuntamiento.

El Alcalde de Lisboa le entregó un mensaje de salutación, en nombre de toda la ciudad de Lisboa.

Al Emperador Guillermo se le hicieron los honores correspondientes.

Salida del Kaiser

Madrid 31-0-35

Lisboa—A las 12 y 15 minutos de ayer zarpó de esta ciudad el crucero «Frederich Karl», que conduce al emperador de Alemania.

En los muelles habíase aglomerado una enorme multitud que tributó al Kaiser una despedida entusiasta, aclamándole largo tiempo. Las baterías de la plaza hicieron las salvas de ordenanza, que fueron contestadas por el crucero alemán.

Este hizo rumbo al Sur, emprendiendo el viaje directo a Tánger.

Desgracia en París

Madrid 31-0-40

Comunican de París que ha ocurrido el descarrilamiento de un tren.

De resultas de ello han sido recogidos tres muertos y nueve heridos, algunos de estos de mucha gravedad.

La política.—¿Caerá el ministerio?

Madrid 31-0-45

Se acentúa de cada vez más el pesimismo acerca de la vida del actual gobierno.

Algunos personajes muy caracterizados de la situación actual, han manifestado la conveniencia de que cese en el gobierno el partido conservador, fundándose en que el estado de división en que se halla le impide mantener el gobierno con toda la fuerza necesaria.

Lo que dice un exministro

Madrid 31-0-50

Un caracterizado personaje, que ha desempeñado ha poco una cartera interrogado sobre el actual estado de la política ha asegurado que el Sr. Villaverde caera antes de las Pasenas próximas.

Un rumor sensacional.—¿El Zar suicida?

Madrid 31-1

Desde San Petersburgo se ha recibido un telegrama sensacional.

En aquella capital corre con muchísima insistencia el rumor de que el Zar se resiste a entablar negociaciones para llegar a la paz con los japoneses.

Teme el Zar que si llega a firmarse la paz en condiciones desastrosas, como no puede menos de ser vacile el trono y sea derrocado á impulsos de la revolución.

Nicolás II, sintiéndose impotente, intentó suicidarse.

La Emperatriz madre Fedowrona pudo impedir que su hijo llevase á cabo su funesto propósito.

El emperador quedó herido en una mano.

Los estudiantes en Valladolid

Madrid 31-1-5

Comunican de Valladolid que los estudiantes de aquella Universidad han resuelto declararse en huelga para secundar la actitud de sus compañeros de Madrid.

Aquí, en la Corte, los escolares mantienen en el mismo estado de intransigencia.

En Valencia

Madrid 31-1-10

Desde Valencia dicen que los estudiantes han llevado á cabo manifestaciones, habiendo recorrido algunas calles sin que se alterase el orden público.

Una comisión de éstos que fué nombrada visitó al Sr. Gobernador civil, entregándole un mensaje en el que se hacía constar su adhesión á los estudiantes madrileños.

En Barcelona

Madrid 31-1-15

En Barcelona se han registrado en la Universidad algunas escenas tumultuosas.

Los catedráticos de la Facultad

que intentaron dirigirse la palabra fueron estrepitosamente silbados.

Hízose necesaria la presencia del Gobernador Sr. Rothwós, quien ofreció comunicar al Gobierno la petición que hacían los estudiantes

No se ocuparon de las Cortes

Madrid 31-1-20

El ministro de Marina, Sr. Cobian, ha negado que en el Consejo de Ministros recientemente celebrado se ocuparan de la apertura de las Cortes.

Dijo el Sr. Cobian que la fecha de esta será determinada por el señor Villaverde.

Considera probable una pronta convocatoria.

Ha manifestado que el viaje del Rey no será cosa que impida se abran las Cortes.

Tumultos en Barcelona

Madrid 31-1-25

Comunican de Barcelona que se va agravando la cuestión de los estudiantes.

La huelga en que estos se han declarado va generalizándose, habiéndose unido á los mismos los restantes escolares que hasta ahora se habían abstenido.

Se han trabado refriegas entre los estudiantes y la fuerza pública.

Los estudiantes sostuvieron el choque arrojando piedras contra los guardias los cuales para rechazar la agresión recibieron orden de dar varias cargas.

Más de Barcelona

Madrid 31-1-30

Dicen de Barcelona que entre los estudiantes y la policía se han reproducido las refriegas, habiendo resultado de una y otra parte numerosos contusos.

Las pedreas de los estudiantes ha causado en algunos edificios públicos grandes destrozos en los cristales.

El gobernador ha tomado precauciones, hallándose dispuesto á reprimir con energía los intentos que hagan los estudiantes de alterar el orden.

Motín por consumos

Madrid 31-1-35

Comunican de Zaragoza que el pueblo de Mares ha ocurrido un tumulto por cuestión de consumos.

El orden fué restablecido con poco esfuerzo.

Fallecimiento.—Agonizando.—Despedida

Madrid 31-1-50

Ha fallecido en esta Corte el conocido bolsista señor Tornos.

—Hállase agonizando el distinguido poeta don Federico Balart.

—El nuevo obispo de Orense ha visitado al Presidente del Consejo señor Villaverde, despidiéndose de él para aquella capital en la que hará su entrada oficial.

Los estudiantes

Madrid 31-1-55

Ayer transcurrieron las últimas horas del día con relativa tranquilidad.

Los estudiantes han redactado una alocución, que han remitido á sus compañeros de provincia, excitándoles á que les secunden, declarándose en huelga.

La Sociedad Anónima «Aguas y Sales de Mediana de Aragón» agradecida al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir un deber de gratitud con esto, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto á la venta la «Cajita Ideal» conteniendo 25 gramos de sus incomparables Sales, dosis más que suficiente para una purga.

El Lente de Oro
25 Brossa 25
De una peseta en adelante, Gafas para vistas cansadas.
LENTES y GAFAS-CRISTAL roca y demás clases.
Composturas
Molduras. Cuadros. Estampería
Precios muy reducidos.

JOSÉ SEGURA
Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases
SAN NICOLÁS 8, PALMA

El centenario del «Quijote»

Bajo la presidencia del Alcalde Sr. Planas se reunió anoche en el despacho de la Alcaldía la Comisión organizadora para la creación de una escuela modelo que perpetúe la memoria del inmortal escritor D. Miguel Cervantes de Saavedra, autor del «Quijote».

Asistieron á dicha reunión el Diputado á Cortes D. Alejandro Rosselló, el Presidente de la Diputación D. José Socias, el Comandante de Marina D. José Pidal, el Ex-Senador del Reino D. Pedro Martínez, D. Mateo Obrador y D. Bartolomé Terrades. D. Jerónimo Castaño y D. Miguel Porcel, recientemente nombrados para formar parte de dicha Junta.

Los señores Alcaldes y Rosselló dieron cuenta de los trabajos preliminares realizados para llevar á cabo tan noble idea.

El Presidente de la Diputación Sr. Socias manifestó á los reunidos que consecuencia de no estar actualmente en funciones la Corporación que preside, le impedía poder concretar la cuantía del ofrecimiento de ésta, pero que desde luego creía fundamentalmente que la Diputación apoyaría moral y materialmente el hermoso proyecto de erigir una Escuela Modelo, con mayor motivo, cuando el Ayuntamiento ha contribuido con 10.000 pesetas y una hectárea de terreno para el mismo objeto. Terminó manifestando que regularmente la Comisión Provincial tomará acuerdos inmediatos.

Tratóse detenidamente acerca de la organización pedagógica que debería darse al nuevo Centro docente. El señor Castaño dió lectura á una carta del señor Cossi, Director del Museo Pedagógico Nacional, ofreciendo unos planos modelos de diferentes edificios escolares.

Acordóse por unanimidad aceptar dichos planos para su estudio.

Nombróse una subcomisión para empezar desde luego el estudio de la parte pedagógica.

La impresión que seamos de esa reunión y el entusiasmo que reina entre los elementos que la componen nos hace presumir que pronto poseerá Palma esa mejora de resultados tan positivos para la cultura popular.

Gaceta del día

Cooperativa de Consumo

El Presidente del Círculo de Obreros calóricos nos participa que en el día de mañana, 1.º de Abril, quedará abierta definitivamente todos los días laborables, de siete á nueve de la noche la Cooperativa de Consumo para que en ella puedan surtirse los socios de los artículos de primera necesidad sin adulteración y con economía.

Nos parece digna de protección y alabanza la resolución tomada por aquel Círculo de proporcionar alimento sano á los abonados á la Cooperativa.

Caida

Por el guardia municipal José Crespi, fué conducido al Hospital civil, una mujer, que á las diez de la noche se cayó en la Glorieta, fracturándose una pierna.

Recaudación de cédulas

La Dirección General del Tesoro en Circular de 20 del actual, trasladada al Ilustrísimo señor Delegado de Hacienda de esta provincia la Real orden de 17 del corriente en virtud de la cual se dispone: Que la recaudación voluntaria del impuesto de cédulas personales en este año, dé principio en todas las Capitales y pueblos de las provincias el día 1.º de Abril próximo.

Accidente desgraciado

Ayer tarde en la fuente pública que existe junto al fielato de Santa Catalina, un muchacho que jugaba con el volante de la bomba, tuvo la desgracia de magullarse los dedos de una mano que le quedó estrojada entre la pared y el volante. Auxiliado por varios transeuntes fué conducido á su casa.

Guardia civil

En el vapor *Isla de Menorca* salió ayer tarde para Mahón, con motivo de la llegada á aquellas islas del Kaiser, una sección de la guardia civil.

El yatch «Argonaut»

Ayer llegó á nuestra bahía el vapor trasatlántico inglés *Argonaut*. Dicho buque pertenece á la matrícula de Londres. Va mandado por el capitán Mr. Roche, desplaza 1.986 toneladas y su tripulación consta de 106 tripulantes. El *Argonaut* procede de Marsella.

En dicho buque viajan 184 *touristas* de la alta aristocracia inglesa.

Aquellos por la tarde visitaron los principales edificios de Palma, regresando después á bordo.

El *Argonaut* al oscurecer levó anclas para Argel.

Subasta de fincas

El Juez de primera instancia de Manacor saca á la venta en pública subasta las siguientes fincas: Una pieza de tierra sita en el término municipal de Felanitx distrito de Son Nadal ó Cás Relató Nadal de tres cuartos, mes poco mes ó menos, justipreciada en 1240 peseta.

Otra casa sita en Felanitx calle de las Eras número 2, cuya medida superficial no consta justipreciada en 800 pesetas.

Exposición de un reparto

Terminado el reparto de arbitrios ex-

Almacenes SAN JOSE

BRONDO (ESQUINA BORNE) — PALMA

NOVEDADES PARA SEÑORA
Nueva sección de Sastrería, Pañería y Camisería
REBAJA POR FINAL DE TEMPORADA

traordinarios por el Ayuntamiento de Bañabufar, correspondiente al año actual, se halla aquel de manifiesto al público en la Secretaría de aquel Ayuntamiento.

Subasta de efectos

El día 8 de Abril próximo tendrá lugar en el almacén de Guarda Costas la venta en pública subasta de los efectos y enseres pertenecientes á faluchos apresados con tabaco de contrabando.

Contra el pulgón de los olivos

Por el Ministerio del ramo, se ha dictado una Real orden encaminada á evitar en todo lo posible la propagación de la palomilla ó pulgón, que tantos estragos produce en los olivos. En ella se dispone terminantemente que la Guardia civil se encargue con todo su celo de hacer cumplir las disposiciones de policía rural en la concerniente á la quema ó enterramiento de ramajes procedente de la poda de olivos, para evitar así la propagación de dicha enfermedad.

La «Numancia»

Sobre las cinco de la tarde de ayer dejó caer anclas en nuestra bahía, procedente de Mahón, el corcuzado guardacostas español *Numancia*, la que ha pasado á Palma con objeto de embarcar para Mahón al Capitán General de estas islas, señor Ortega, con motivo de saludar al Emperador de Alemania en su viaje á aquella isla.

Reclusos

Con objeto de extinguir condena en el presidio de Tarragona ayer tarde fueron embarcados en el vapor correo *Cataluña*, para Barcelona, cuatro reclusos, debidamente custodiados por una pareja de la guardia civil.

Por el «Quijote»

En Madrid se trata de organizar una compañía llamada de Cervantes, para que preste guardia de honor en todos los actos oficiales que se celebren con motivo del centenario del «Quijote».

El mando honorario se ofrecerá al Rey y serán soldados y clases de ella capitanes y subalternos.

La Cámara de Comercio

Anoche se reunió la comisión de subsistencias de esta Cámara con objeto de estudiar las conclusiones de la de Madrid, acordando, que en vista del interés y extensión de las mismas se le dedicarían algunas sesiones.

Cónsul alemán interviene

Por disposición del Consul General de Alemania en Barcelona, ha quedado encargado interinamente del consulado de dicha nación en Palma, el subdito de la misma Mr. Shvrader.

Citación de un prófugo

El Gobernador civil, encarga la busca y captura del soldado del reemplazo de 1003, José Mestre Cánaves.

Caducidad de Minas

Habiéndose renunciado por la Sociedad *Cobres de Menorca* las siguientes minas, se ha decretado la caducidad de ellas, declarando franco y registrable el terreno que comprendían:

La Rubia (n.º 204) de 20 pertenencias de mineral de cobre, sita en el término municipal de Mercadal y paraje predio «Las Costas».

Nueva Partida (n.º 293) de 118 pertenencias de mineral de id., sita en el término municipal de Mahon y paraje Estancia de S'Agurdeny.

La Blanca (n.º 300) de 24 pertenencias de mineral de id., sita en el término municipal de Mercadal y paraje «Son Tema».

Enriqueta (n.º 302) de 35 pertenencias de mineral de plomo, sita en el término municipal de Mahon y paraje «Capifort».

Francisca (n.º 304) de 43 pertenencias de mineral de id., sita en el término municipal de Mercadal y paraje «Binifabini».

La Partida (n.º 308) de 8 pertenencias de mineral de cobre, sita en el término municipal de Mahon y paraje «Estancia de S'Agurdeny».

Elvira (n.º 311) de 42 pertenencias de mineral de plomo, sita en el término municipal de id. y paraje predio «Sta. Catalina».

Emilia (n.º 312) de 48 pertenencias de mineral de cobre, sita en el término municipal de Alayor y paraje «Tanca de Pedro Hugueto».

Eduardo (n.º 314) de 36 pertenencias de mineral de id., sita en el término municipal de Mercadal y paraje «Pueblo de Mercadal».

Estanislao (n.º 316) de 20 pertenencias de mineral de id., sita en el término municipal de id. y paraje «Binilubet».

Carlos (n.º 317) de 16 pertenencias de id., sita en el término municipal de id., y paraje «La Albufera».

Otro llamamiento de prófugos
El Alcalde de San Juan cita llama y emplaza á los reclusos del actual reemplazo declarados prófugos por no haber comparecido al acto de clasificación y declaración de soldados Francisco Nigorro Gayá, José Gayá Bauzá y Guillermo Matas Suau.

Curación rápida, segura é infalible de los, resfriados, bronquitis, catarros, gripe, tos-ferina y afecciones pulmonares.
Tratamiento moderno para combatir la tuberculosis.



Especialidad acreditada á la cual recurren los médicos, por su composición racional y científica.
VENTA: -Farmacia del Dr. J. Valenzuela y principales.

CARRERAS MILITARES

Preparación
Academia dirigida por los primeros tenientes don Jaime Riera y don Ezequiel Lope, con el concurso de varios oficiales del Ejército, Informes: Pelaires, 35.



VERMOUTH SERRANO
A base de vino puro de moscatel puro de Jerez de la Frontera. La bebida más inocente que se conoce, pueden beberla caballeros, señores y niños. De venta en todos los principales establecimientos.

DENTRIFICOS BOSCH

Mentol. Quina Japón.
Lomejor para la dentadura.

PIANO

Se vende uno en buen estado.
Darán razón: «Centro de Anuncios.»

Matacallos BOSCH

Es el único que con una sola aplicación extirpa de raíz los callos, ojos de gallo y durezas.

Pomada anti-herpética BOSCH

Utilísima para la curación de las HERPES LLAGAS, ALMORRANAS, etc., etc.

Carcería Fuster.—Véase 4.ª página.

Especialista en enfermedades de la

Dr. J. García y Arís

GARGANTA, NARIZ Y OIDO

Es alumno de los hospitales de París.—Plaza de la Constitución número 96

Consulta de once á una

¿Sufrís del estómago, del hígado ó de los riñones? Usad en vuestras comidas el «Agua del Pilar y cesarán vuestras molestias.

Nada tan eficaz, tan agradable y tan económico para curar las afecciones del estómago como el uso del «Agua del Pilar».

Servicio fijo quincenal entre Marsella, Palma, Argel y viceversa

El acreditado vapor

BASTIAIS

Saldrá de Marsella para Palma el día 28 del corriente.
De Palma para Argel el día 29 de Marzo.
De Argel para Palma el día 31.
De Palma para Marsella el día 1.º de Abril

Admitiendo pasaje y carga para dichos puntos.
Despacho calle del CONQUISTADOR, 45
Federico Marcé—Agente

VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA

(Sociedad en comandita)
LINEA DE LAS ANTILLAS
Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana saldrá el 8 Abril el magnífico vapor

CATALINA

Admite carga y pasaje para dichos puntos.
NOTA.—Teniendo cabida muy limitada, se suplica á los señores cargadores que avisen á la mayor brevedad la cabida que necesiten, teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.
Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

SOLUCIÓN GASES

DE CLORHIDRO FOSFATO DE CAL

(Premiada en varias exposiciones)
Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo por ventaja á la de Torre. La eficacia y superioridad de esta Solución, queda probada con delirio que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo más generales en España.—Al por mayor: Señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, Gracia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

Sucursal de la Cerería

FUSTER DE MANACOR

á cargo de Francisco Fuster

OLMOS 134 PALMA DE MALLORCA

Cirios, bandones y toda clase de velas de cera para funciones religiosas, tales como procesiones, entierros, etc., etc.

GRAN COMPETENCIA EN LOS PRECOS

OLMOS 134 PALMA

Mediana de Aragón

Aguas y Sales naturales purgantes Sulfatadas—Sódicas—Línicas—Magnesiadas

No exigen régimen Son de efecto seguro—No irritan jamás
MEDALLA DE ORO.—PARIS 1900

Sales naturales para Lección y Baño

Obtenida por evaporación instantánea de sus aguas Eficacísimas en el Reumatismo, Gota y Artrismo en todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas de la mujer

Sales del Pilar

La mejor agua de mesa Estómago—hígado—riñones é intestinos

La más económica Infalible contra la OBESIDAD

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las Farmacias y principales Droguerías.

Depósito en Palma: Farmacia de Valenzuela.

Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové y Blanc—Plaza de las Beatas, 4—Barcelona.



INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays.—Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de foudos 500,000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su benéfico fin atiende á que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.º—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.
AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.



Inventor de los Medicamentos

Milagrosos Confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis—Prostatitis—Cistitis

Catarros de la Vejiga

COSTANZI
Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los CONFITES COSTANZI, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías génito urinarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

Males Venéreos
Purgación reciente ó crónica, g-ta militar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados CONFITES 6 INYECCION COSTANZI.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

Sífilis
Curación radical con el Antisifilítico ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infect . Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades COSTANZI, pues usar de éstas á las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestigua más que nada, el que se admite á los incrédulos el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de don Jan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14 y en sus Agentes generales para España, GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4 Barcelona.

CASA FUNDADA EN 1847.

EMPLASTOS POROSOS de ALCOCK

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.

Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.

Para dolores en la región de las caderas ó para la debilidad de las caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Donde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

Para Reumatismo ó dolor de Espaldas, Codos, y otras partes, ó para Torceduras, Contusiones, Estrechamiento, y Fiebre dolorosa, etc., el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra.

AVISO.—Como todas las cosas buenas, los Emplastos de Alcock han sido imitados; pero solo superficialmente. Ninguna posee las virtudes sanativas, fortalecientes, y aliviantes de dolor que poseen los de Alcock. Además, son absolutamente seguros, porque no tienen belladonna, Opio, ni ningún otro veneno.

Insista Ud. en que le vendan el genuino.

Fundada 1752.

PÍLDORAS DE BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Agentes en España—J. URIACH & Cía., Barcelona.

Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Bloks.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas grues.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentamiento y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza.

Unico representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

CAFÉ DE NOVEDADES

Calle de Quint, 19

Todos los días de nueve á once de la noche gran concierto por los señores profesores, Muntaner, Aguiló y Simoncheli, quienes ejecutarán las mejores y escogidas piezas de su vasto repertorio.

FERRO-CARRILES

DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que riga desde el 20 de Octubre de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde la Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 6'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

DILIGENCIAS

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salida	Llega
Andraig . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m	
S' Arracó . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m	
Capdellá . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m	
Calviá	c. Santacilia.	2 t. 8 m	
Esportas . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m	
Establiments .	p. Olivar.	2 t. 9 m	
Estallenchs . .	p. Olivar.	2 t. 9 m	
Banyalbufar . .	p. Olivar.	2 t. 9 m	
nigpuent . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m	
Valldemosa . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m	
Deyá	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m	
Sóller	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m	
Bunyola	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m	
Lluchmayor . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8 m	
Santanyi	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30	
Campos	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30	
Sancellas . . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30	
Sta. Eugenia . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30	
Felanig	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	
Algaída	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	
Monturri . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	
Porreras	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	

EN ESTA IMPRENTA

se hacen toda clase de trabajos tipográficos:

- FACTURAS,
- FOLLETOS,
- REVISTAS,
- VOLANTES,
- MEMBRES,
- ETIQUETAS.

— TARJETAS DE VISITA —
CARTELES Y EMBLEMAS
PARA FUNCIONES RELIGIOSAS
TANTO EN NEGRO COMO EN COLORES
Como también se confeccionan:
RECORDA TORIOS

— Y —
ESQUELAS MORTUORIAS

SE DESEA

Arrendar para un señor solo por mensualidades una sala y alcoba en punto céntrico y casa de poca familia.

Razón: Marina 72—casa B. Estela

Imp. de F. Guasp—Morey 6 y 8